一、問題の所在

のごうののではない、こぶって映合、周田してものの世界と引って方、絵本における絵と文の関係は、「単に一方が他方を説明すのにするための演出、といった程度の認識でしかないように思う。要であることは、一般にいわれている。しかし、その重要性とは、要であることは、一般にいわれている。しかし、その重要性とは、

一方、絵本における絵と文の関係は、「単に一方が他方を説明するだけのものではなく、たがいに融合・調和して一つの世界を創りるだけのものではなく、たがいに融合・調和して一つの世界を創りとけている」という捉え方がある。絵と文の出会いによって、そ上げている」という捉え方がある。絵と文の出会いによって、そとがら生まれる物理的空間や精神的空間、さらにさまざまな要素が絡み生まれる物理的空間や精神的空間、さらにさまざまな要素が絡み生まれる物理的空間や精神的空間、さらにさまざまな要素が絡みと投げ返しの経験によって、子どもに、受信器としての身体が育っていくとしの経験によって、子どもに、受信器としての身体が育っていくとしの経験によって、子どもに、受信器としての身体が育っていくとしの経験によって、子どもに、受信器としての出会いによって、非常に重要なことなのではないか。文学と子どもの出会いにとって、非常に重要なことなのではないか。文学と子どもの出会いにとって、非常に重要なことなのではないか。

高

橋

久

子

筆者は、『「読者論」に立つ読みの指導』の中で、絵本を原典と

合をにらんだ『絵』の役割が、検討されるべきである。

「物理的な制約ということだけを考えてみても、絵が文章と一した入門期の文学教材の難しさを次のように述べた。

否応ない変更が、作品にふれる、という、子どもたちの生の体験に、される文字も、その多くが横書きから縦書きへと変わる。こうしたされる文字も、その多くが横書きからだっと移し変えられる。記絵本の中では左ページから右ページへと展開したものであっても、絵本の中では左ページから右ページへと展開したものであっても、となって作品世界を支えているものが、教科書の紙面の関係で、さとなって作品世界を支えているものが、教科書の紙面の関係で、さ

変化があったかを特にその文章表記に着目して、みていった。今回とだいすきだよ』が文学教材として採択される中で、どのようなには、「絵本と文学教材のあいだにあるもの」として、『ずーっとずっには、「絵本と文学教材のあいだにあるもの」として、『ずーっとずっの二冊の絵本が、それぞれ、文学教材として教科書に採択される場の三冊の絵本が、それぞれ、文学教材として教科書に採択される場の三冊の絵本が、それぞれ、文学教材として教科書に採択される場の三冊の絵本が、それぞれ、文学教材として、『さつねのおきゃくさま』

ンスが与えられ得る教科書にこそ、

文との融合、読みの空間との融

とりあげ、 は、 の作品を選んだ理由は二点。 一年国語上の中から、『ぶらんこ』(森山京 文、村山康成 あえて、 同作品における絵の役割を検討してみることにした。こ 絵本を原典としない入門期の文学教材として、光村図 絵) を

数のシェアをもっている、ということ。 一つは、光村図書の教科書は、現在、 日本の小学校における過半

と。彼女のことばを借りると、 授業を受ける中で、少なからぬとまどいと混乱をみせた、というこ 二つめは、小学校一年生になる娘が、この作品と出会い、教室で

「絵はかわいくて好きやけど、声に出して読んだら、 わけがわか

ここには、絵と文の融合性に関する、文学教材の重要な問題が潜

化ろい

二、「ぶらんこ」について

んでいると考えられる

うものであるのかを、この後、みていくことにするわけである。 で選ばれた作品らしい。この「豊かに想像できる挿絵」とはどうい ミカルな文章、豊かに想像できる挿絵のものが必要」ということ する。「このような時期に与える教材としては、身近な題材、リズ 作者森山京は、一九二九年東京生まれ。幼年童話の書き手として 指導時間数九時間が想定された、五月中旬の文学教材として登場

一つぎの

こぶたが みえた。

うたいます。

二つめは、中くらいのこぶたが、ぶらんこをこぎながらうたうシー

知られ、『きいろいばけつ』(あかね書房)等の作品がある。 ぶたが、ぶらんこをこぎながらうたうシーン 本作品は、四つの場面から構成されている。一つめは、大きいこ

あかい くるまも

みえた。 みえた。

みどりの みえた

もりが

「はじめの しろい あおい みえた みえた。 ふねもみえた。 うみが みえた。 こぶたが うたいます。

ぶらんこ

あおい みえた うたいます。 はじめの みえた。 こぶたが

うみが ふねも みえた。 みえた。

絵 1



みえた みえた。 「ちいさい こぶたが うたいます。 三つめは、小さいこぶたが、ぶらんこをこぎながらうたうシーン

まどから おやつも みえた。」

てかけ出すシーン四つめは、三びきのこぶたが、ぶらんこからおりて、家へむかっ

「そろそろ おやつの じかんです。」

絵 3

そろそろ おやつの じかんです。

まどから おやつも みえた。へぼくの おうちが みえた。へ

みえた みえた。

ちいさい こぶたが



ミカルに口ずさんでいる言葉であり、歌である」と指摘している。 までの構成は、すべて同じである。即ち、 の三文は、それぞれのこぶたが、ぶらんこの揺れに合わせて、リズ 「文中、三びきについては、はじめのこぶた、つぎのこぶた、ち 先の指導書では、「叙述の分析」として、「第一場面から第三場面 また、作者の森山京は、自分の文章を支える絵の役目に言及し、 初めの一文は説明、 あと

> その結果、それぞれが見るものにも遠近の差を生じます。すなわち て小さいこぶたになると、 大きいこぶたは遠くの海、中くらいのこぶたはその手前の森、そし ここまでの経緯については絵によっても容易に理解できますが、 「三びきの大きさのちがいは、 間近にあるわが家しか目に入りません。 ぶらんこの振幅の度合にあらわれ、

—」(傍線高橋

てくれているようです。

「とりわけ最終ページの絵は、

その間のいきさつを十分に物語

作者森山京がいうように絶妙のバランスを保っているのだろうか。 は、そんなにリズミカルに展開できるだろうか。文と絵の協合性は、 分のからだにもどし、からだで読んでみると、果たして、この作品 めやすどおり、「文章を暗唱し、口をしっかりと開けて、 ルに唱え」ている。しかし、いったん、ぶらんここぎの風景を、 実際に、教室での授業風景を見学しても、子どもたちは、 リズミカ

まず、 からだで読む 大きいこぶたのぶらんここぎの場面からみていくことにす

る

きる。恐らく、一八〇度に近い程、ぶらんこは大きく振れているは ぎ、ということで、ぶらんこの振幅を、からだで想定することがで をこいでいるということ。ここで、遠くの海がみえるほどの立ちこ う側にある森のさらなる向こう、海がみえるほどに大きくぶらんこ をしているということ。立ちこぎをしながら、 絵から確認できる情報として、まず、大きいこぶたは、 道路をへだてて向こ 立ちこぎ

ます。

`」 (傍線高橋

大きさは、大、中、

つわが家へ向かう場面で、

はありません。しかし、絵を見れば明らかなように、こぶたの体の

小の順になっており、さらに三びきが母親の待 彼らが兄弟であることがひと目でわかり

いさいこぶたとあるだけで、兄弟であるとも、友人であるとも説明

たうように読むと、 さて、いったん、この振幅を忘れ、文字に意識を集中させて、う

へみーえた みーえた みえた みえた) あーおい ふしねり うーみが み)③ た)④ み え)③ た)④

のリズムが、きしみはじめる。 ふりおろすことを重ねあわせると、四拍のリズムとぶらんこの振幅 をしながら、向こうの海がみえるほど思いきりぶらんこをふりあげ、 まえた、四拍でうたうのが、一番うたいやすいかたちである。 ところが、ここに、先程からのべている絵の情報、今、立ちこぎ というように、こぶたの歌の部分は、日本古来の詩歌の流れをふ

四拍でうたうと、ぶらんこの振幅は

へみーえた あーおい みえた↓ うーみが みえた↓

しーろい ふーねも みえた↓

> † は ふりあげ ふりおろし

> > み」「ふね」が、ふりおろしの時にうたわれることになる。 これは、一回性、現時性の発見のうたであるとすると、からだの というようにならざるを得ない。すると、肝心な発見の対象物「う

読みにそぐわない。 一回性、現時性、発見、を強調すると

みえた みえた

しろいふね

なりにくい。 というように、単語の羅列となり、メロディーを伴った歌には、

ことも不可能ではない。例えば、次のような具合に。 ね」の発見の四要素を、ぶらんこのふりあげにあわせて歌をつくる 或いは、文章どおりで、「みえた」「あおい」「うみ」「しろい」「ふ

1. 少 えた み えたあ おい ら 2. 少 えた み えたし ろい ふ

がおだやかになり、ぶらんこの振幅も小さくなってしまう気がする。 こうした試行錯誤から、もう一度文章にたち戻ると、初めて、ぶ しかし、これでは、メロディーがつくのとひきかえに、感動の山

文学教材における絵の位置づけについて

なりにくいのではないか、ということに思い至る。叫びのことばになって発せられても、その場での一回性の歌にはらんこを思いきりこいで、向こうにひろがる海と対面した感動は

つじつまがあう。また、先程つくってみたような即興のメロディーリズムで「うみ」「ふね」がふりおろしのときにうたわれようと、その経験が「歌」になって、口をついて出る、と考えれば、四拍のこうやって大きくぶらんこをこぎ、青い海、白い船と対面している。そこで、ものがたりの解釈を変え、大きいこぶたはもう、何回も、そこで、ものがたりの解釈を変え、大きいこぶたはもう、何回も、

/ / ぎょ、、こら。 同様なことは、中くらいのこぶたのシーンでも、小さいこぶたのでも、おかしくないことになる。

シーンでも、いえる。

がのぞき見えるとは思えないからだ。は、すわりこぎをしており、このこぎ方で、本当に家の中のおやつくる。なぜなら、すなおに、第三場面の絵をみると、小さいこぶた絵と文の絡みあいに新しい解釈の光をあてることが、必要となって特に、小さいこぶたのシーンについては、からだで読むことから、

想像できる挿絵」というのが、こういうことを意味するのであれば、読みのおもしろさでもある。先の指導書が示したところの「豊かに終と文のひずみを、ものがたりの奥行きとして受けとめることは、のだ、と強がりをいってみせる、という解釈が生まれる。さんたちの手前、自分も家がみえるのだ、家の中のおやつがみえるさんたちの手前、自分も家がみえるのだ、家の中のおやつがみえるさんたちの手前、自分も家がみえるのだ、家の中のおやつがみえるさんだり、兄

まい。

さて、この作品の四場面めについてだけは、「豊かに想像できる

「そろそろおやつのじかんです」が生きてこない。まっすぐ家の方に書け出していく絵で迎えられなければ最後の一文ない家のことをうたっていたのだと解釈しても、ぶらんこを下りて、家の向きが、異なっているからだ。この絵では、たとえ、見えてい挿絵」という捉え方が、難しい。絵に描かれたぶらんこの向きと、

められるような、絵と文の働きあいが求められるということであろ結局、作品の中に内在しているストーリーを読み手が深く受けと

四、比較のために

う。

絵5に示したのは、「1・2・3」までしかかぞえられないので、せて』と比較してみる。

ここで、同じぶらんここぎの場面がある、『ノンタンぶらんこの

てかぞえてくれるシーンである約束が守れないノンタンのために、みんながいっしょに、声を出し森の仲間との「10までかぞえたら、じゅんばんかわるよ。」という

へ 1 い 1 た 2 に 3 ん 1

ここでの、かぞえことばは、

4レ↓ 5・↑ 6~↓

今度は「文章を暗唱し、口をしっかりと開けて、リズミカルに唱え

る」というような指導のあり方を、根本的に問い返さなければなる

7 8 9 は↑ きゅう ار 10 الم

みんなで 10まで

ほーっと きしゃ ほっぽ、↓ なったら

かわりましょー

かわりましょ 他しゃなった。 おまけの おまけ 7. 8: 9: 10:

おまけの

おまけの

カぞえて あげるよ。

絵本は、米倉の実体験に基づき、見開きページごとに、作者自身

絵 5

絵のぶらんこの振幅と、ことばのリズム(ふりあげとふりおろし) からだの読みの中で、うまく一致する。

げ、ふりおろしに力をこめているノンタンの姿が、いきいきと伝わっ このことによって、平坦にみえた絵から、胸をつき出し、 ふりあ

文学教材「ぶらんこ」の絵と文の関係性と対称的な例であろう。

絵から挿し絵へ

中学用教科書文学教材(中学国語1 によって生じてきた絵の問題を指摘しておきたい。 倉斉加年の絵本『大人になれなかった弟たちに……』(偕成社) 文学教材の絵の役割を考えてきた。ここで、やや視点を変えて、 ここまで、「ぶらんこ」という作品で、入門期の子どもに向けた 光村図書) に採択されること が 米

文学教材における絵の位置づけについて

見たことはありませ

語るというかたちで進んでいく。 い思いの中で死なせてしまった悔いても悔い足りない家族の記憶 坊だった弟ヒロユキのデッサンと、母親のデッサンだけである。 でないということなのか、絵は、二点しか載せられていない。赤ん ジ数の制約のためか、中学生にもなれば教科書に絵は、さほど必要 の手による絵と文があてられている。ところが、教科書の方はペー この作品は、太平洋戦争のさなか、生まれてまもない弟をひもじ 当時小学四年生であった米倉が、大人になってから、思い出を

の中、 はあんなに美しい顔を い顔でした。でも悲し までも忘れません。強 のときの顔を、 いた母親の横顔は「そ のであった。米倉の描 た場面にあてられたも ようなあしらいを受け 母親が、乞食に対する らう術を尋ねにいった に、食べ物を分けても ・悲しい顔でした。僕 さて、絵6は、絵本 田舎の親戚の家 僕はい

絵 6

極限の中にあって失うまいとする人間の尊厳のようなものを、鉛筆ん。」と呼応して、母親の言いようのない怒りと哀しみ、そして、

描きで、描き出している。そして、刻みつけるような「ハハ」の二

この、「ハハ」の二文字があることによってあぶり出されるもの。文字が、画面左下に小さく書きこまれている。

るもうひとつの時間である。それは、昭和20年以降途切れることなそれは、母親がこの横顔をして立ち尽くした時(昭和20年)に対するの、アイントである。

く母親の横顔を胸の内に住まわせ続け、そして当時の母の怒り・哀

手)と同一人物であることがわかりにくくなる、というような単純このことによって、読者にとって絵の描き手が、文の書き手(語りところが、教科書では、この「ハハ」の二文字が消されている。た米倉の、現在という時間が、まるで祈りのように伝わってくる。の文字から、どんな風にしても語りきることのできないものを抱えの文字から、どんな風にしても語りきることのできないものを抱えいみに自分の怒り・哀しみ・もろもろの感情を重ねてきた今日に至しみに自分の怒り・哀しみ・もろもろの感情を重ねてきた今日に至

こに記されている事実の向こう側にあるもの、つまり母への愛と、絵からでなく、文章からでなく、絵と文の絡みあいによって、そが存在しなくなる。

なことだけでなく、

文に書いてあることの補完という役割でしか絵

い水ではない。

考えた。絵は決して、子どもたちを文学の世界へ引きこむための誘

消すことによって、失われ、絵は単なる挿し絵にとどまってしまっうなものが、読み手の胸に届く。その可能性が「ハハ」の二文字を五十年間途切れずに常に呼びあう二つの時間、そして深い祈りのよこに記されている事実の向こう側にあるもの、つまり母への愛と、

たのではないか。

もちろん、教科書の母の絵の横にあてられた文章は、

絵本のそれ

てが心すべきであろう。

ような気がしてならない。
たいたら、逆に、このシーンがもっと鮮やかに浮かびあがっていたの仕方が違うのだ。それでも、「ハハ」の二文字が、絵に加わってジに、一緒に掲載されている。原典である絵本とは、根本的に構成よりも多い。疎開先への旅立ちの様子も、この絵と対になる右ペーよりも多い。疎開先への旅立ちの様子も、この絵と対になる右ペー

五、まとめ

教科書文学教材における絵の役割を捉え直すために、二つの考察

の受信器としての身体が育っていく可能性も生まれるということをれた時、はじめて、型どおりの情報の享受から放たれ、ものがたりできるということ。そして、そのことをふまえた作品づくりが成さ語られていないもうひとつの世界を読み手に深く届けていくことが語るという風に袂を分かつものでなく、絵と文の絡みあいによって、一つは、入門期の文学教材を例に、文学作品は、絵の情報、文のを試みた。

れないものもある、ということを、教科書づくりにかかわるもの全て絵が存在しうる、また、その絵と文の出会いによってしか伝えらずあるが、一つの作品の中で、なくてはならないひとつの表現とし象年齢があがるほど、絵は、作品の中で、添えもの的に扱われがち絵は、何をどこまで伝え得るのか、ということを考えた。読みの対点は、中学生対象の文学教材を例に、ひとつの作品の中で、二つめは、中学生対象の文学教材を例に、ひとつの作品の中で、

どこまでが確かに言えることなのかを見極めていくことを、研究の 少しずつ離れていくことにもなりかねない。何が混沌とした要素で、 てみていくことが多かった。しかし、それは、作品全体の本質から ず~~の要素はおいておいて)というかたちで、その一部分につい れまで、そこに折りこまれている要素が多すぎるため、(とりあえ 最後に、絵本あるいは絵本に準ずるものの研究方法について、こ

ひとつの目標と定めていきたい。

(補)本稿の一部は、

日本児童文学学会第3回研究大会で発表した。

注 1 本研究会編、「絵本」の項目 (増村王子担当分)『子どもの本と読書の事典』日本子どもの 岩崎書店 一九八三

注 2 田近洵一・浜本純逸・府川源一郎編

『「読者論」に立つ読みの指導』(小学校低学年編)

東洋館

谷川 レオ=レオニ 作 俊太郎 訳 『スイミー』 好学社 一九六三

注 3

出版

一九九五

注 4

あまんきみこ 英五郎 文 『きつねのおきゃくさま』 サンリード 一九八四

注 5 高橋久子「絵本と文学教材のあいだにあるもの」 日本女子大学児童文学研究室 一九九六 α α 7号

> ハンス=ウィルヘルム 『ずーっとずっとだいすきだよ』 評論社 一九八八

山 太市 注 6

教師用指導書こくご1上 光村図書

キヨノサチコ 作絵『ノンタンぶらんこのせて』偕成社 による

注 8 注 7

一九七六